

**Zeitschrift:** Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse  
**Herausgeber:** Union syndicale suisse  
**Band:** 68 (1976)  
**Heft:** 12

**Artikel:** L'Europe occidentale en tête des dépenses de sécurité sociale  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-385851>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 07.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## **L'Europe occidentale en tête des dépenses de sécurité sociale**

L'Europe occidentale dépense proportionnellement davantage que n'importe quelle autre partie du monde pour la sécurité sociale montrent des statistiques publiées par le Bureau international du travail.

Ces statistiques sont rassemblées dans l'ouvrage «Le coût de la sécurité sociale: huitième enquête internationale 1967-71», qui donne pour 71 pays les montants des dépenses par catégories: assurance maladie, assurance chômage, retraites, pensions de survivants ou d'invalidité.

Onze pays d'Europe occidentale consacraient plus de 15% de leur produit national brut (PNB) aux dépenses de sécurité sociale en 1971: la République fédérale d'Allemagne, l'Autriche, la Belgique, le Danemark, la Finlande, la France, l'Italie, le Luxembourg, la Norvège, les Pays-Bas et la Suède.

En tête venaient les Pays-Bas avec 24,7% et la Suède avec 25,2%. Ces deux pays ont à peu près doublé leurs dépenses de sécurité sociale, en valeur constante, au cours de la décennie 1961-1971.

Les pays à économie planifiée ont atteint une certaine stabilité dans les crédits dévolus à la sécurité sociale: entre 10% et 15% du produit matériel net<sup>1</sup>, en général. Parmi eux, cependant, la Tchécoslovaquie a consacré 18,1% de son PMN à la sécurité sociale en 1971.

Les pays industrialisés, dans leur ensemble, consacrent plus de la moitié des dépenses de sécurité sociale aux pensions de vieillesse, d'invalidité et des survivants. Le coût des soins médicaux représente également une dépense importante.

Les pays en développement d'Afrique, d'Asie et d'Amérique latine présentent un tableau différent, la plupart des pays étudiés consacrant moins de 5% de leur produit national brut à la sécurité sociale, pourcentage qui n'augmente que modérément, en fonction de la mise en œuvre de nouveaux régimes encore à l'état embryonnaire.

### **Un problème de choix**

Dans nombre de pays, la sécurité sociale est à la croisée des chemins. Destinée à concrétiser la justice sociale, son coût devient considérable du fait que davantage de gens, les chômeurs et les personnes âgées par exemple, ont recours à son aide. Il faut par conséquent en apprécier le coût en fonction des autres possibilités d'utilisation des crédits disponibles.

<sup>1</sup> Produit matériel net (PMN): valeur totale de la production de biens et services productifs, utilisée en lieu et place du PNB dans les pays socialistes de l'Europe de l'Est.

Les dépenses de sécurité sociale s'accroissent déjà plus vite que le revenu national dans nombre de pays. Aussi ceux-ci surveillent-ils de près l'évolution de son coût.

Cette nouvelle enquête du BIT est destinée à aider les responsables politiques dans le choix difficile d'options diverses, en montrant ce qui se pratique dans différents pays du monde.

### **Rôle important des régimes privés**

L'étude renferme un supplément spécial donnant des statistiques sur les régimes privés particuliers de certains pays.

Ces régimes – qui ne sont pas étudiés lors des enquêtes périodiques du BIT – jouent un rôle important dans de nombreux pays.

Les inclure dans les statistiques générales reviendrait à accroître la part de la sécurité sociale dans le produit national brut d'un dixième à un tiers selon les pays. *La Suisse, par exemple, qui a consacré 12,6% de son PNB à la sécurité sociale en 1971, verrait ce pourcentage augmenté d'un tiers et atteindre 16,8%.*